Раздел содержит информацию, разрабатываемую Росстатом, Росрыболовством, Минсельхозом России и ФТС России. Данные о потреблении рыбы и рыбопродуктов представлены по материалам выборочного обследования бюджетов домашних хозяйств. 
This section contains information compiled by the Federal State Statistics Service, the Federal Agency for Fishery, the Ministry of Agriculture of the Russian Federation and the Federal Customs Service of Russia. Data on consumption of fish and fish products are collected using sample household budgets surveys. 
17.1. ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ РАБОТЫ ОРГАНИЗАЦИЙ ПО ВИДУ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
«РЫБОЛОВСТВО, РЫБОВОДСТВО»
BASIC INDICATORS OF FISHING AND AQUACULTURE ORGANIZATIONS
	
	2010
	2014
	2015
	2016
	

	Число организаций (на конец года)1), тыс.
	9,2
	8,4
	8,5
	8,2
	Number of organizations (end of year)1), thou.

	Среднегодовая численность работников организаций2), тыс. человек
	69,8
	55,3
	56,8
	56,1
	Average annual number of employees2), 
thou. persons

	Сальдированный финансовый результат (прибыль минус убыток)3), млн. руб.
	10344
	592
	58474
	85075
	Balanced financial result (profit less loss)3), mln. roubles.

	Рентабельность проданных товаров, продукции (работ, услуг)3), процентов
	19,6
	28,6
	54,3
	54,5
	Profitability of goods (works, services) sold3), percent


1) По данным государственной регистрации.

2) 2014 г. – без учета данных по Республике Крым и г. Севастополю.

3) По данным бухгалтерской отчетности.

1) Source:  State registration.
2) 2014 – without taking into account data on the Republic of Crimea and Sevastopol city.
3) Book-keeping data.

17.2. УЛОВ РЫБЫ И ДОБЫЧА ДРУГИХ ВОДНЫХ БИОРЕСУРСОВ1)
FISHING AND REMOVING OR COLLECTING LIVE WILD AQUATIC ORGANISMS1)
(тонн / tonnes)

	
	2010
	2014
	2015
	2016
	

	Улов рыбы и добыча других водных 
биоресурсов
	4027914
	4235067
	4492541
	4811976
	Fishing and removing or collecting live wild aquatic organisms

	в том числе:
	
	
	
	
	including:

	океаническое рыболовство
	3787392
	4021005
	4239001
	4475193
	marine fishing

	Атлантический океан
	1223547
	1264535
	1398953
	1389910
	Atlantic Ocean

	Тихий океан
	2563256
	2756466
	2840033
	3085231
	Pacific Ocean

	внутренние воды
	240523
	214062
	218001
	286054
	внутренние воды

	товарная аквакультура2)
	
	
	35539
	50728
	marketable aquaculture2)


1) По данным Росрыболовства.
2) Разрабатывается с 2015 г.
1) Source: Federal Agency for Fishery.
2) Compiled since 2015.
17.3. ПРОИЗВОДСТВО ОСНОВНЫХ ВИДОВ ПРОДУКЦИИ РЫБОЛОВСТВА 
CATCH (PRODUCTION) OF BASIC FISHERY PRODUCTS 
(тысяч тонн / thou. tonnes)
	
	2010
	2014
	2015
	2016
	

	Рыба живая, свежая или охлажденная
	1151
	1168
	1175
	1341
	Live, fresh or chilled fish

	в том числе:
	
	
	
	
	including:

	рыба живая
	601
	540
	560
	573
	live fish

	рыба свежая или охлажденная
	550
	628
	615
	768
	fresh or chilled fish

	Ракообразные немороженые; устрицы; 
водные беспозвоночные прочие, живые, свежие или охлажденные
	39,8
	55,5
	67,9
	63,6
	Crustaceans not frozen; oysters; 
other invertebrates, live, 
fresh or chilled

	Биоресурсы водные прочие
	3,5
	4,2
	4,3
	5,1
	Other live wild aquatic organisms


17.4. РОЗНИЧНАЯ ПРОДАЖА РЫБЫ И МОРЕПРОДУКТОВ 
RETAIL SALE OF FISH AND SEAFOOD
	
	2000
	2010
	2014
	2015
	2016
	

	Розничная продажа рыбы 
и морепродуктов:
	
	
	
	
	
	Retail sale of fish and
seafood:

	млн. руб.
	61107,3
	314115,5
	530835,2
	586983,8
	606226,7
	mln. roubles

	в процентах к предыдущему году 
(в сопоставимых ценах)
	108,5
	109,6
	105,7
	85,8
	93,1
	as percent of previous year 
(at comparable prices)

	Розничная продажа рыбных консервов
	
	
	
	
	
	Retail sale of canned fish

	млн. руб.
	11699,7
	76207,4
	120234,7
	129506,1
	135925,1
	mln. roubles 

	в процентах к предыдущему году
(в сопоставимых ценах) 
	128,4
	108,4
	110,7
	86,2
	90,6
	as percent of previous year 
(at comparable prices) 

	Удельный вес рыбы и морепродуктов в обороте розничной торговли пищевыми продуктами, включая напитки, и табачными изделиями (в фактически действовавших ценах), процентов 
	5,6
	3,9
	4,3
	4,8
	4,4
	Share of fish and seafood in retail trade turnover of food products, including beverages, and tobacco products 
(at actual prices), percent


17.5. ПОТРЕБЛЕНИЕ РЫБЫ И РЫБОПРОДУКТОВ
на душу населения в год
CONSUMPTION OF FISH AND FISH PRODUCTS 
annual per capita
(килограммов / kilograms)
	
	2014
	2015
	2016
	

	Потребление рыбы и рыбопродуктов 
в живом весе (весе сырца)
	22,8
	19,8
	19,5
	Consumption of fish and fish products 
in live weight (raw weight)


17.6. ПОТРЕБЛЕНИЕ РЫБЫ И РЫБОПРОДУКТОВ 
по итогам выборочного обследования бюджетов домашних хозяйств в среднем на потребителя в год
CONSUMPTION OF FISH AND FISH PRODUCTS
taking into account results of sample household budgets surveys, average annual per consumer
(килограммов / kilograms)

	
	2000
	2010
	2014
	2015
	2016
	

	Все домашние хозяйства
	13,9
	21,2
	22,3
	21,1
	21,5
	All households

	Домашние хозяйства, состоящие из:
	
	
	
	
	
	Households consisting of:

	1 человека
	24,2
	34,7
	36,6
	34,2
	34,9
	1 person

	2 человек
	18,4
	26,6
	27,6
	26,8
	26,1
	2 persons

	3 человек
	13,8
	20,1
	21,7
	20,3
	20,1
	3 persons

	4 человек1)
	11,5
	17,2
	17,8
	16,9
	16,0
	4 persons1)

	5 и более человек
	9,8
	15,0
	16,0
	14,6
	
	5 persons or more

	Домашние хозяйства, имеющие детей 
в возрасте до 16 лет:
	
	
	
	
	
	Households with children under 16 years old:

	1 ребенка
	11,9
	17,4
	19,5
	18,5
	17,8
	1 child

	2  детей
	9,6
	15,1
	15,9
	15,4
	15,0
	2  children

	3 детей2)
	7,7
	13,7
	15,7
	13,1
	13,5
	3 children2)

	4 и более детей
	4,8
	10,9
	13,9
	
	
	4 children or more

	Домашние хозяйства по 20 процентным (децильным) группам в зависимости от уровня среднедушевых располагаемых ресурсов:
	
	
	
	
	
	Households by 20 percent (decile) groups, depending on the level of per capita disposable resources:

	первая (с наименьшими располагаемыми ресурсами)
	6,8
	14,8
	15,8
	14,6
	14,6
	first (with the least disposable resources)

	вторая
	10,5
	18,8
	20,1
	18,9
	18,9
	second

	третья
	13,9
	21,5
	23,0
	21,6
	22,0
	third

	четвертая
	16,2
	22,9
	24,3
	22,7
	24,0
	fourth

	пятая (с наибольшими 
располагаемыми ресурсами)
	21,9
	27,3
	27,8
	27,2
	27,4
	fifth (with the highest disposable resources)


1) С 2016 г. – 4 и более человек.
2) С 2015 г. – 3 и более детей.
1) Since 2016 – 4 and more persons.
2) Since 2015 – 3 and more children.
17.7. ЭКСПОРТ И ИМПОРТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ РЫБЫ, РЫБОПРОДУКТОВ И МОРЕПРОДУКТОВ1)
EXPORT AND IMPORT OF THE RUSSIAN FEDERATION OF FISH, FISH PRODUCTS AND SEAFOOD 1)
	
	2000
	20102)
	2014
	2015
	2016
	

	
	Экспорт
Exports
	Импорт
Imports
	Экспорт
Exports
	Импорт
Imports
	Экспорт
Exports
	Импорт
Imports
	Экспорт
Exports
	Импорт
Imports
	Экспорт
Exports
	Импорт
Imports
	

	Рыба и ракообразные, моллюски и прочие беспозвоночные, 
млн. долл. США
	1483
	134
	2708
	2033
	3619
	2565
	3502
	1356
	3710
	1398
	Fish and shellfish, mollusks and other invertebrates, 
mln. US dollars

	из них:
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	of which:

	рыба свежая или охлажденная, за исключением рыбного филе, тыс. т
	73,8
	6,5
	1,3
	104
	10,5
	86,3
	2,7
	29,7
	2,9
	25,8
	fresh or chilled fish, excluding fish fillets, thou. tonnes 

	рыба мороженая, за исключением рыбного филе, 
тыс. т
	818
	310
	1501
	550
	1487
	438
	1596
	301
	1678
	271
	frozen fish, except fish fillets, thou. tonnes

	филе рыбное и прочее мясо рыбы свежие, охлажденные или мороженые, тыс. т
	139
	10,9
	63,3
	137
	107
	125
	101
	69,8
	112
	61,9
	fresh, chilled or frozen fish 
fillets and other fish flesh,  
thou. tonnes

	рыба сушеная, соленая или 
в рассоле, тыс. т
	45,8
	9,2
	5,7
	12,9
	9,4
	17,7
	5,7
	22,5
	6,4
	23,3
	dried, salted or brined fish, thou. tonnes

	ракообразные живые, свежие, охлажденные, мороженые, сушеные, соленые или в рассоле, тыс. т
	46,9
	7,8
	33,5
	62,0
	52,7
	52,1
	54,8
	23,0
	63,6
	32,3
	live, fresh, 
chilled, frozen, dried, 
salted or brined shellfish, 
thou. tonnes

	моллюски живые, свежие, охлажденные, мороженые, сушеные, соленые или в рассоле, тыс. т
	21,1
	0,8
	16,0
	21,4
	19,6
	38,8
	20,0
	24,4
	23,5
	24,9
	live, fresh, 
chilled, frozen, dried, 
salted or brined mollusks, 
thou. tonnes

	водные беспозвоночные, кроме ракообразных и моллюсков, живые, свежие, охлажденные, мороженые, сушеные, соленые или в рассоле, тыс. т
	 -
	-
	-
	-
	8,1
	0,1
	8,2
	0,02
	9,8
	0,03
	live, fresh, 
chilled, frozen, dried, 
salted or brined aquatic invertebrates, except shellfish and mollusks, thou. tonnes

	Готовая или консервированная рыба, икра осетровых и заменители икры, тыс. т
	15,8
	123
	25,7
	94,2
	20,6
	119
	13,6
	79,4
	15,7
	61,2
	Prepared or preserved fish, caviar and caviar substitutes, 
thou. tonnes 

	Готовые или  консервированные ракообразные, моллюски и прочие водные беспозвоночные, тыс. т
	3,1
	0,9
	1,1
	11,2
	0,9
	15,1
	0,6
	10,5
	0,7
	13,9
	Prepared or preserved 
shellfish, mollusks, and
other aquatic invertebrates, 
thou. tonnes


1) По данным ФТС России с учетом  взаимной торговли товарами с государствами-членами ЕАЭС; экспорта рыбы, рыбопродуктов, морепродуктов, выловленных (добытых) и проданных вне зоны действия таможенного контроля.
2) Данные приведены без учета взаимной торговли Российской Федерации с Республикой Казахстан за июль-декабрь 2010 г. в связи с отменой таможенного оформления товаров на российско-казахстанской границе с 1 июля 2010 г.
1) Source: Federal Customs Service taking into account mutual trade with member-states of the Eurasian Economic Union; exports of fish, fish products and seafood, that were  caught (removed) and sold outside the customs control zone.
2) Excluding mutual trade with the Republic of Kazakhstan in July-December 2010 because of cancellation of customs clearance of goods on the Russian-Kazakh border since July 1, 2010.
17.8. ВЫПУСК МОЛОДИ ВОДНЫХ БИОЛОГИЧЕСКИХ РЕСУРСОВ 
В ВОДНЫЕ ОБЪЕКТЫ РЫБОХОЗЯЙСТВЕННОГО ЗНАЧЕНИЯ 
И ВЫРАЩИВАНИЕ РЫБОПОСАДОЧНОГО МАТЕРИАЛА1)
RELEASE OF JUVENILES OF LIVE WILD AQUATIC ORGANISMS 
INTO FISHERY WATERS AND FARMING OF FISH SEED1)
	
	2010
	2014
	2015
	2016
	

	Выпуск молоди водных биологических ресурсов, млн. шт.
	10056,8
	8864,7
	8974,8
	8980,6
	Release of juveniles of live wild aquatic 
organisms, mln. pcs

	из них:
	
	
	
	
	of which:

	осетровых
	51,3
	59,8
	58,5
	61,2
	sturgeons

	лососевых
	1110,0
	1073,0
	993,4
	1033,2
	salmoneous

	сиговых
	109,2
	48,7
	95,7
	147,9
	whitefish

	растительноядных
	24,0
	25,5
	27,4
	11,3
	herbivorous 

	частиковых
	8757,1
	7653,9
	7798,6
	7724,2
	ordinary 

	Темпы роста (снижения) выпуска молоди водных биологических ресурсов, 
в процентах к предыдущему году
	106,6
	95,6
	101,2
	100,1
	Growth (decrease) rate of release of juveniles of live wild aquatic organisms, percent of previous year 

	Затраты на искусственное 
воспроизводство водных биологических ресурсов, тыс. руб.
	1839,9
	3517,0
	12702,8
	4211,0
	Expenditures on artificial reproduction of live wild aquatic organisms, thou. roubles

	Производство (выращивание) 
рыбопосадочного материала2), тыс. т
	30,2
	28,7
	25,0
	31,4
	Farming  of fish seed2), thou. tonnes


1) По данным Росрыболовства.
2) По данным Минсельхоза России.
1) Source: Federal Agency for Fishery
2) Source: Ministry of Agriculture of the Russian Federation.
МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ ПОЯСНЕНИЯ
Табл. 17.3. Данные о производстве продукции рыболовства приводятся в соответствии с Общероссийским классификатором продукции по видам экономической деятельности (ОКПД), внедренным в статистическую практику с 1 января 2010 г. 
Табл. 17.5. Данные об уровне среднедушевого потребления рыбы и рыбопродуктов определены на основе баланса рыбы и рыбопродуктов в живом весе (весе сырца).

Табл. 17.8 Выпуск молоди водных биологических ресурсов - учитывается количество молоди ценных, особо ценных (осетровых, лососевых, сиговых, частиковых, растительноядных и прочих ценных видов рыб) и прочих видов водных биологических ресурсов, выпущенной в водные объекты рыбохозяйственного значения для сохранения численности естественных популяций, биологического разнообразия, а также восстановления водных биоресурсов и среды их обитания при осуществлении градостроительной и иной хозяйственной деятельности.

В затраты на искусственное воспроизводство водных биологических ресурсов включены все затраты, которые несут юридические лица и индивидуальные предприниматели, занимающиеся искусственным воспроизводством водных биологических ресурсов, включая биотехнические мероприятия. В состав прямых затрат включены затраты, связанные непосредственно с выпуском продукции: на горюче-смазочные материалы, корма, удобрения, дезинфицирующие средства, приобретение производителей и рыбопосадочного материала, затраты на отопление и технологические нужды, потребление газа, электроэнергии, водоснабжения для обеспечения технологического процесса выращивания молоди (личинок) и содержания ремонтно-маточного стада. В состав косвенных затрат включены затраты, связанные с управлением и обслуживанием производства: на приобретение инвентаря и оборудования, спецодежды и другого имущества, командировки и служебные разъезды, транспортные услуги и услуги связи, затраты на оплату коммунальных услуг (включая затраты на содержание и аренду помещений, отопление, водоснабжение, электроэнергию и др.), затраты на текущий ремонт, приобретения оборудования, оплату услуг научно-исследовательских организаций, прочие текущие затраты, связанные с поддержанием инфраструктуры рыбоводного завода, включая налоги и сборы.
METHODOLOGICAL NOTES
Table 17.3. Data on production of fishery products are given in accordance with the Russian Classification of Products by Economic Activities (OKPD), implemented in statistical practice since January 1, 2010. 
Table 17.5. Data on level of per capita consumption of fish and fish products are determined on basis of net production in live weight (raw weight).
Table 17.8. Release of juveniles of live wild aquatic organisms includes the number of juveniles of prime, especially prime and other types of wild aquatic organisms (sturgeons, salmoneous, whitefishes, herbivorous  and other prime fish species) released into fishery waters for conservation of natural population, biological diversity, as well as the restoration of live wild aquatic organisms and their life environment during implementation of urban development and other economic activities. 
Expenditures on protection and reproduction of live wild aquatic organisms include all costs incurred by legal entities and individual entrepreneurs engaged in the artificial reproduction of live wild aquatic organisms, including biotechnological measures. The direct expenditures include the following costs directly related to output of products: fuel and lubricants, feed, fertilizers, disinfectants, purchase of spawners and fish seed, heating and technological costs, consumption of gas, electricity, water supply to ensure the technological process of cultivation of juveniles (larvae) and maintenance of brood stock. The indirect expenditures include costs, associated with the management and maintenance of production: purchase of equipment and tools, work clothes and other property, business trips, transportation and communication services, costs of utilities (including costs of maintaining and renting premises, heating, water, electricity, etc.), costs of current repairs, equipment purchases, payments to research organizations, other current costs, associated with maintaining the infrastructure of fish hatchery, including taxes and fees. 
